

ESTADÍSTICAS DE MORTALIDAD
EN LA HABANA

[De "Necrópolis de Cuba", por Domingo Rosain, Habana, 1875, pag. 512]

"Sólo conocemos en Cuba, de las puramente médicas, la que hizo el Dr. Cowley asociado de su aventajado discípulo el Dr. S. Ríos, y la de D. José A. Saco del cólera de 1833, sin olvidar la que formó de esta epidemia en dicho año el Sr. Sagra con lujo de clasificaciones. Al Dr. D. Pablo Salas se debe la estadística del cólera de 1867 y 68. El trabajo de este médico es de lo más completo que en materia de estadística se ha presentado. Esta delicada obra al morir el Sr. Salas, pasó a poder de la Academia de Ciencias y en ella está incluida la que hicimos de la epidemia de 1840 al 56 y la de 1834 al 36. El Dr. D. A. G. del Valle ha continuado este ímprobo trabajo y a él se debe la estadística de 1869 y subsecuentes años, como la de los sepultados en los Cementerios.

Fallecidos del cólera en 1833, según la nota del Dr. Piedra: 11.086;.-1834, 55;.-1835, 94;.-1836, 146;.-1850, 3.215;.-1851, 1.679;.-1852, 2.483;.-1853, 1.391;.-1854, 16;.-1855, 691;.-1856, 12;.-1867, 2.580;.-1868, 2.534;.-1869, 72;.-1870, 1.655.

El año 1833 fallecieron del cólera siete sepultureros. uno en 1867 y uno en San Antonio Chiquito.

El día 20 de Junio de 1868 se declaró el cólera en la Casa de Dementes, de media noche, siendo el primer caso D. Domingo Leal, tranquilo, de buena constitución. En lo general los más robustos y los más furiosos fueron atacados. Entre los empleados lo fueron tres enfermeros, pe-

Estadísticas de mortalidad -2

reciendo uno, el boticario que murió, el escribiente de la Dirección que falleció, el médico interno Dr. D. Enrique Valdés Valenzuela, que curó, la Superiora y el portero que se salvaron. Tres párbulos perecieron, un negrito de un año y dos blancos de menos de un año de edad. La mayor mortalidad ocurrió desde el principio hasta el 5 de Julio. El último caso fué el día 28 de dicho mes, el asiático Pedro. En las primeras invasiones fué el cólera seco, y de marcha tan rápida que apenas daban tiempo para llenar las indicaciones (1). Varones invadidos, 135, murieron, 96.- Hembras, 65, fallecieron, 54 (2)."

(1) Apuntes para la historia de las epidemias del cólera en la Habana, por Domingo Rosain, médico.

(2) En el Manicomio de Mazorra falleció demente el médico D. Bernardo Múyaya, Caballero de Isabel la Católica. Sirvió en el esamo de vacuna, en Sanidad Militar y en las cuarentenas. Director que fué de esa Casa de Dementes Dr. Espárrago y Cuéllar, falleció en ella alienado en 1871.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA